

ERP2019

4th European Rural Parliament (Candás, Asturias)

ITINERARIO Nº2

Emprendimiento y naturaleza

10.00 h.- Salida de Candás.

10.45 h.- Visita a **Valnalón** (Langreo).

Valnalón es una empresa pública del Gobierno del Principado de Asturias, creada en 1987 como estrategia para estimular habilidades, conocimientos y actitudes emprendedoras en todos los estamentos de la sociedad.

Su área de educación emprendedora tiene como objetivo el fomento del espíritu emprendedor en los distintos niveles educativos. Las acciones están planteadas para alumnado, profesorado y familias y se cuenta con una red emprendedora en la que participan organizaciones, instituciones y empresas. Valnalón ha transferido sus proyectos educativos a diferentes países y ha sido reconocida por la UE como ejemplo de buenas prácticas en varias ocasiones.

En el área de promoción emprendedora, Valnalón trabaja con personas en el desarrollo de sus capacidades emprendedoras, en la elaboración de su proyecto empresarial y en su plan de formación para lograr hacer realidad sus ideas. Desde el año 1992 en que se creó el Semillero de Proyectos, Valnalón ha puesto a disposición de las personas emprendedoras espacios y equipamientos en el Centro de Empresas, promoción de naves y oficinas y programas de consolidación empresarial.

Más información en www.valnalon.com

11.30 h.- Salida de Valnalón.

11.45 h.- Visita **Museo de la Minería y la Industria de Asturias** (El Entrego, San Martín del Rey Aurelio).

El [Museo de la Minería y la Industria de Asturias](#) (Mumi) se construyó en los terrenos de la escombrera de la emblemática **Mina de San Vicente**, en la zona denominada El Trabanquín, en el corazón de la cuenca carbonífera del Nalón.

El complejo recoge la intensa actividad minera que se desarrolló en las cuencas mineras asturianas desde el siglo XVIII, así como la historia del carbón, la Revolución Industrial y los avances tecnológicos en este campo a lo largo de los siglos. Este enclave cultural supone un homenaje al motor principal del desarrollo asturiano. Junto con el carbón, llegó a Asturias la fabricación del hierro y el acero. El carbón dotó a la región de una

amplia red de ferrocarriles y abrió los puertos marítimos y de montaña que la habían mantenido aislada del resto de España.

El punto de partida del [museo](#) respondió a una necesidad social de preservar los restos materiales de lo que conforma la identidad de las cuencas mineras, en un tiempo marcado por el abandono y por el retroceso generalizado de la actividad industrial. Fue inaugurado en el mes de marzo de 1994.

Un castillete preside el conjunto y por él discurre un ascensor o jaula minera que facilita el acceso del público visitante a la mina.

Más información en www.mumi.es

12.35 h.- Salida del Mumi.

13.00 h.- Visita **Hotel Rural El Secreto de Julia** (Rioseco, Sobrescobio).

El Hotel Rural El Secreto de Julia es la apuesta de una joven emprendedora local que vuelve a su pueblo natal y apuesta por el turismo rural como fórmula de negocio.

El edificio es un inmueble protegido de 1900 reconvertido en hotel rural de dos estrellas en el núcleo de Rioseco (Sobrescobio), con una capacidad de 8 plazas hoteleras distribuidas en 5 habitaciones.

El Secreto de Julia, nombre del hotel en honor a su abuela, abre al público en el año 2013, como “un espacio reservado para la tranquilidad, la relajación y el disfrute de la vida con sosiego, gozando de sabores tradicionales y compartiendo cada instante entre amigos”.

El Secreto de Julia ofrece servicio de bar y cafetería abierto al público en general, un servicio básico de socialización en núcleos rurales con escasa población y envejecida, que sirve de espacio intercambio de experiencias entre turistas y habitantes locales.

13.30 h.- Comida y visita a **La Casa del Agua** (Rioseco, Sobrescobio).

La **Casa del Agua** es un centro de educación ambiental que guía a través de la historia de los usos del agua y su influencia en la naturaleza en el Parque Natural Redes, orientado a la toma de conciencia de la importancia de proteger el recurso natural más valioso.

La Casa del Agua surge en el año 2002 y amplió sus instalaciones para albergar los contenidos del pabellón de España en la Exposición Universal de Zaragoza de 2008, que se dedicó íntegramente al agua. Los nuevos contenidos audiovisuales e interactivos muestran desde el origen del agua en el planeta al ciclo hidrológico, a los distintos usos del agua en nuestro país, fomentando la necesidad de su ahorro y consumo responsable.

También se pone de relieve, de una manera amena y didáctica, el papel del río Nalón y de los Embalses de Tanes y Rioseco en la producción de energía eléctrica y en el abastecimiento de agua de calidad al área central de Asturias. Finalmente, el exterior del edificio, está dedicado a los ingenios locales que usaban el agua como fuerza motriz, entre los que hay que destacar el molino hidráulico tradicional.

Más información en www.ayto-sobrescobio.es/casa-del-agua

14.30 h.- Salida.

15.00 h.- Visita **Complejo Quesería Reciegos** (Reciegos, Caso).

La **Quesería Reciegos** es un complejo de agroturismo compuesto por un hotel rural de tres estrellas con una capacidad de 17 plazas hoteleras distribuidas en 8 habitaciones, que lleva asociada una quesería artesanal de *quesu Casín*.

El proyecto se gesta a partir de la Quesería Redes, que lleva funcionando desde 1990, a la cual la promotora, impulsora de la Denominación de Origen Protegida del citado queso, en el año 2005 decide asociarle el hotel rural, en el paraje de Reciegos, a medio camino entre los pueblos de El Campu y Veneros (Caso).

Así surge el Complejo de Agroturismo Reciegos que recoge la verdadera esencia del turismo rural y la excelencia de la industria agroalimentaria como la atestiguan la multitud de galardones y premios recogidos por la promotora, entre los que destaca la Medalla al Mérito Civil en 2019.

Más información en www.complejoreciegos.com

16.00 h.- Salida.

16.30 h.- Visita al **Circuito Pump Track infantil** (Pola de Laviana, Laviana).

El **Circuito de Pump Track** es un complejo de instalaciones deportivas ligadas a la práctica del deporte de bicicleta y monopatín, tanto para aficionados como profesionales. El proyecto se gesta a partir del último Pleno de la Infancia y la Adolescencia del año 2017, donde los jóvenes del municipio de Laviana solicitaron al alcalde, un espacio para divertirse con monopatines y bicicletas. La propuesta contó con el visto bueno de toda la Corporación municipal, que decidió construir un circuito infantil de *pumptrack*.

El gran éxito de estas instalaciones animaron tanto a los jóvenes como al propio Ayuntamiento a desarrollar esta oferta y ofrecerla también a *riders* y aficionados adultos. Es así como surge el segundo *pumptrack* para adultos en unos terrenos adyacentes al complejo deportivo de Laviana.

A continuación se decide acondicionar cuatro antiguas rutas y caminos de origen

minero en el Monte de Carrio, para la disciplina del descenso de bicicleta en la modalidad de *enduro*. Estos terrenos habían sido gestionados por la industria minera, desde hacía más de cien años y se encontraban degradados y con un bajo rendimiento para la actividad ganadera.

La pretensión del Ayuntamiento es conseguir que su municipio, ante el cierre de la industria del carbón, busque y encuentre otras salidas económicas y vitales, que permitan frenar el envejecimiento de la comarca y la pérdida de población rural a través de la práctica del deporte y el turismo.

17.15 h.- Salida.

18.15 h.- Llegada a **Candás**.